

**FICHA RESUMEN
PROYECTOS BILATERALES**

Nombre Proyecto	Plan Binacional de Turismo Chile-Argentina: Integración Estratégica para el Desarrollo Sostenible en la Región de Los Lagos
Área Temática	Desarrollo Territorial y Local
Objetivos de Desarrollo Sostenible	Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles
Instituciones Involucradas	Argentina: Municipios de Esquel y Trevelin (en el Departamento Futaleufú, Provincia del Chubut). Chile: Gobierno Regional de Los Lagos, con sus Municipios de Palena y Futaleufú
País/ciudad	Chile y Argentina
Beneficiarios Finales	Directos: actores locales de ambos países, representantes de las comunas de Palena y Futaleufú en Chile, y de Esquel y Trevelin en Argentina, vinculados al ámbito turístico, cultural y económico. Municipalidades de Palena y Futaleufú, sus autoridades comunales y equipos técnicos. Indirectos: emprendedores locales y prestadores de servicios turísticos (gastronomía, hospedaje, transporte y guías). Visitantes y turistas interesados en circuitos de naturaleza y cultura en la Patagonia binacional.
Fecha de inicio	Octubre de 2025, con una duración estimada de 14 meses.
Objetivos	General: Fortalecer la alianza binacional y la colaboración en materia turística, contribuyendo al desarrollo local a través de la implementación de un plan binacional que promueva un turismo sustentable y con identidad territorial. Específico: Fortalecer el turismo Chile-Argentina, entre actores locales de Chile (Futaleufú y Palena) y Argentina (Esquel y Trevelín), a través de la cooperación técnica, la transferencia de buenas prácticas y la construcción participativa.
Breve descripción del proyecto	El proyecto se enmarca en la Estrategia Regional de Desarrollo de Los Lagos 2030 (Chile), instrumento de planificación de largo plazo que orienta el crecimiento sostenible de la Región de Los Lagos, articulando dimensiones sociales, económicas, ambientales y culturales. La Estrategia identificó fortalezas (riqueza natural y cultural), y desafíos (desigual distribución del turismo y necesidad de diversificación económica). El Turismo destaca como Motor de Desarrollo Integral, y plantea la necesidad de articular corredores turísticos con identidad local y proyección internacional, reconociendo al turismo como un sector clave para valorizar el patrimonio, generar empleo local y fomentar la cohesión territorial. A nivel comunal, tanto Palena como Futaleufú han definido el turismo sustentable como eje estratégico para su desarrollo local. Ambas comunas forman parte de la Zona de Interés Turístico (ZOIT) Futaleufú-Palena, y están implementando iniciativas que consolidan su proyección como destinos turísticos sostenibles y de carácter transfronterizo. Por el lado argentino, las localidades de Esquel y Trevelin se insertan en la Estrategia de Desarrollo de la Comarca de los Andes, instrumento de planificación territorial que articula a municipios del noroeste del Chubut en torno a un modelo de crecimiento sostenible. Esta estrategia ha puesto en valor la planificación turística comarcal, la promoción del patrimonio natural y cultural, y el fortalecimiento de circuitos turísticos (como la Ruta 259, que conecta directamente con Chile a través del paso Futaleufú), constituyéndose en un corredor estratégico para la integración binacional. El fortalecimiento de la cooperación entre Esquel, Trevelin y las comunas chilenas de Palena y Futaleufú responde a la necesidad de consolidar una visión de desarrollo turístico transfronterizo basada en la colaboración, la identidad territorial compartida y la sostenibilidad. El Paso Internacional Futaleufú, que conecta Argentina con Chile, es un punto clave en la integración turística binacional, pues facilita el flujo de turistas, especialmente aquellos interesados

	<p>en el ecoturismo y el turismo de aventura, actividades predominantes en ambas localidades.</p> <p>La integración de esfuerzos entre Chile y Argentina en el ámbito turístico potencia la competitividad de ambos países como destinos sostenibles, y también contribuye al fortalecimiento de la cohesión social y la valorización del patrimonio natural y cultural compartido. La colaboración binacional en la planificación y gestión del turismo representa una oportunidad estratégica para el desarrollo económico regional, la conservación del medio ambiente y la mejora de la calidad de vida de las comunidades locales.</p>
Resultados	<ol style="list-style-type: none"> 1. Diagnóstico Binacional del Territorio Turístico. 2. Plan Estratégico Binacional de Turismo Futaleufú y Palena (Los Lagos, Chile) y Esquel y Trevelín (Chubut, Argentina). 3. Material promocional.

Información Actualizada el 25 de noviembre de 2025